
Из стенограммы пленума Владимирского обкома КПСС по вопросу о поведении 
руководителей области во время массовых беспорядках в городах Муроме и Александрове 

9 августа 1961  г. 
 

Председательствующий тов. Козлов. 
Товарищи! Из 82 членов обкома КПСС присутствует на настоящем пленуме 69,  из 

38 кандидатов в члены обкома КПСС присутствует 27. Из 14 членов ревизионной 
комиссии присутствует 10. 

Какие предложения по открытию пленума? (Голоса с мест – открыть). Возражений 
нет? (С мест – нет). 

Пленум объявляется открытым. 
Нам следует договориться о руководстве пленумом. У кого какие предложения о 

составе президиума? (С мест – бюро). 
Есть предложение избрать в президиум пленума бюро, т. Тищенко В.И.  – 

заведующего отделом административных и торгово-финансовых органов ЦК КПСС по 
РСФСР и т. Пономарева М.А. – инспектора ЦК КПСС. Какие будут предложения?  (С 
мест – согласиться). 

Кто за данный состав президиума,  прошу товарищей голосовать.  Кто против? 
Воздержался? Нет. Товарищей, избранных в состав президиума, прошу занять места в 
президиуме. 

Товарищи!  На обсуждение пленума обкома вносится постановление Бюро ЦК 
КПСС по РСФСР «О непринятии партийными и административными органами 
Владимирской области своевременных мер по пресечению хулиганских проявлений в 
городах Муроме и Александрове»(1). 

Есть предложение утвердить повестку дня. Не будет возражений? (С мест – нет). 
Повестка дня утверждается. 

Слово по этому вопросу имеет т. Тищенко В.И. 
тов. Тищенко – заведующий отделом административных и торгово-финансовых 

органов ЦК КПСС по РСФСР. 
Я зачитаю постановление Бюро ЦК КПСС по РСФСР (зачитывает постановление). 
Почему стали возможными такие хулиганские бесчинства в этих городах? 

Центральный Комитет партии совершенно правильно отметил,  что это, прежде всего, 
объясняется запущенностью политической работы среди трудящихся. В настоящий 
момент, когда партия и народ обсуждают Программу строительства коммунизма(2) и как 
никогда ставится задача воспитания людей в коммунистическом духе и трудящиеся нашей 
страны совершают героические трудовые подвиги, хорошо работает промышленность в 
целом, подтягивается быстро и сельское хозяйство, о чем убедительно сказал Н.С. Хрущев 
в своем выступлении 7 августа по радио и телевидению(3). Вот на таком фоне, в такой 
обстановке ЦК и нам с вами приходится обсуждать вопрос о хулиганских проявлениях в 
городах Муроме и Александрове. 

Как могли произойти такие события? Ведь в гор. Муроме насчитывается около 6 
тыс. коммунистов, свыше 11 тыс. комсомольцев, рабочих, хороших наших людей, 
которые героически, о чем я говорил,  борются за выполнение программы, свыше 26 тыс. 
человек, около 4 тыс. дружинников. Это, казалось бы, наш ведущий актив, на который 
надо опираться горкому партии и всем партийным организациям. В гор. Александрове 
коммунистов около 3 тыс. человек, комсомольцев 3600, рабочих 14,5 тыс., дружинников 3 



тыс. с лишним человек. Причем во всех этих городах, как и везде, имеются партийные, 
советские, комсомольские, профсоюзные и много других общественных организаций, 
тысячи активистов, имеются также административные органы, органы государственной 
безопасности, милиция, прокуратура, суды и все-таки, почему же кучка хулиганских 
элементов в течение продолжительного времени безнаказанно творила бесчинства в 
Муроме и Александрове и даже втянула какую-то часть отсталого населения в эту 
историю. Конечно, товарищи, правильно Центральный Комитет говорит, что здесь, 
прежде всего, была запущена политико-массовая работа. Все это идет как будто бы по 
форме хорошо, делаются доклады, проводятся митинги, собрания трудящихся, лекции,  но 
по существу дело обстояло так,  что мы не доходили в политической работе до каждого 
человека. Недостаточно общаемся с людьми,  не знаем их запросов и настроений. Если 
посмотреть всю нашу политмассовую работу – доклады,  собрания, то всегда на этих 
собраниях присутствуют одни и те же люди, а люди, которые живут на окраинах, на этих 
собраниях не бывают. Политическая работа по месту жительства ведется крайне плохо. И 
мы во многих случаях не знаем настроения. Это объясняется тем, что в политической 
работе много формализма и казенщины и очень мало такой политической работы, с 
которой бы требовалось дойти до каждого человека, правильно разъяснить политику 
партии и правительства, правильно разъяснить обстановку, правильно разъяснить все 
недостатки,  которые имеются хотя бы в той же торговле, торговле продуктами мясными, 
молочными и прочее. Люди сами объясняют все эти явления, а обыватели толкуют их по-
своему. 

Я еще раз повторяю,  что,  прежде всего, это запущенность политической работы, 
уровень организаторской работы в этих городах и уровень руководящих кадров оказались 
не на высоте. 

Как известно, кадры проверяются и закаляются на трудностях. Какая же закалка, у 
секретарей Муромского горкома партии т.т. Горелова и Будкина, председателя 
горисполкома т. Сорокина, председателя облисполкома т. Сушкова, которые вместо 
принятия решительных мер против распоясавшихся хулиганов, вместо того чтобы 
поднять быстро на подавление бандитствующих элементов коммунистов,  комсомольцев, 
рабочих и дружинников и намять бока этой шпане, они начали уговаривать эту шпану, 
пытались проводить митинг среди этой распоясавшейся публики.  Как же это так, неужели 
советская власть и органы в этих районах слабы и бессильны, неужели коммунистические 
организации в этих городах так бессильны, что не в состоянии дать отпор этим бандитам? 
Нет. Все это объясняется тем, что товарищи растерялись и вместо того, чтобы апеллиро-
вать к рабочему классу и поднять его на борьбу против этих элементов, они начали 
проводить «пропагандистскую» работу. Сушков вместо того, чтобы проявить власть, влез 
на трибуну, его там освистали, причем с трибуны он этим хулиганствующим элементам 
обещал пересмотреть состав дружинников, что они плохие, по существу пошел на поводу 
у хулиганов.  Как же так, товарищи? Это похоже на трусость.  Вы хорошо знаете, что чем 
меньше сопротивления встречают эти элементы, тем больше они наглеют и чем больше 
они встречают сопротивления, они быстрее скисают. Разве это допустимо? Обсуждая этот 
вопрос на бюро обкома, на Бюро ЦК КПСС, т. Сушков не совсем правильно оценил свое 
поведение.  Потом он осознал, что допустил ошибку. Он считал, что правильно сделал,  
что пошел в массы. Разве это были массы? Это не выступление народа, а выступление 
банды, которая сумела вовлечь какую-то часть отсталых людей для того, чтобы усилить 
этот эксцесс. 



Не на высоте положения оказались партийные и советские руководители города 
Александрова, которые допустили растерянность в этом деле. Только работники тюрьмы, 
на которых пытались напасть бандитствующие элементы, проявили настоящую 
партийность в этом деле. Их было мало, но они не растерялись, дали залп по бандитам и 
это сразу отбило охоту у них. 

Почему ЦК так резко осуждает это явление? Я еще раз говорю,  что Центральный 
Комитет партии так резко осуждает это явление потому, что партийные власти городов 
Мурома и Александрова, а также обком партии и облисполком не приняли решительных 
мер к подавлению этих хулиганствующих элементов, хулиганских выходок. В таких 
случаях нельзя уговаривать хулиганов и идти в оборону, нужно идти в наступление.  Если 
бы подняли рабочих, дружинников,  вместо того  чтобы тратить время на уговоры, 
рабочие и дружинники быстро бы ликвидировали этот эксцесс, после митинга, который 
был проведен, рабочие возмущались, почему их не позвали на это дело, они говорили, что 
мы бы навели порядок, а товарищи надеялись на войсковые части, на которых не нужно 
было надеяться, ибо в этом не было необходимости. 

Народ осуждает бандитов, и советская власть покарает их по всей строгости 
Закона, зачинщики этих эксцессов, несомненно, будут присуждены к высшей мере 
наказания, как требует Закон. Но, к сожалению, такая же нерешительность и 
медлительность, как в Муроме, была проявлена и в Александрове, а хулиганы начали 
кричать, что мы вам покажем Муром. Вместо того,  чтобы быстро наказать хулиганов в 
Муроме и показать, как крепка и сильна Советская власть, обком партии допустил второе 
хулиганское проявление в Александрове. 

Третье, Центральный Комитет неоднократно обращал внимание партийных 
органов на усиление борьбы с преступностью, на необходимость соблюдения строгого 
общественного порядка. Всем известно решение Бюро ЦК КПСС от 4 августа 1960 г. «Об 
усилении борьбы с преступностью»(4). Еще раньше 5 ноября 1959 г. было Письмо ЦК об 
усилении борьбы с преступностью и привлечении к этому делу общественности(5). 
Центральный Комитет партии неоднократно принимал решения по этому вопросу, но все 
же надо сказать, как отмечает это Бюро, во Владимирской области допущено беспечное 
отношение к этим вопросам. 

Областному комитету партии необходимо было резко улучшить руководство 
административными органами, поднять их ответственность в борьбе с преступными 
элементами. 

Каково же положение во Владимирской области с этим вопросом? 
В первом полугодии этого года по сравнению со вторым полугодием прошлого 

года отмечается рост преступности на 12,8%, рост убийств в области увеличился на 
81,5%, рост краж государственного имущества на 40%,  хулиганства на 64%. 

Вот что «делается» в борьбе с преступностью во Владимирской области. Вместо 
того чтобы резко усилить борьбу с преступностью,  поднять по-настоящему и в первую 
очередь административные органы на борьбу с опасными преступниками, поднять 
общественность на борьбу с хулиганством, получается вот такая печальная картина. 
Причем в административных органах, несмотря на рост краж государственного 
имущества, количество дел по хищениям и спекуляциям значительно уменьшилось, т.е. 
органы прокуратуры, органы милиции ослабили борьбу с опасными преступниками. 

Агентурно-оперативная работа, на которую Центральный Комитет обращал особое 
внимание, чтобы она была хорошо поставлена, чтобы мы заранее знали о всех 



готовящихся хулиганствующими элементами проявлениях или преступлениях. Если бы 
эта работа была правильно поставлена, то в Муроме можно было бы предотвратить эту 
историю. КГБ, милиция, прокуратура, все получают большие государственные деньги от 
правительства, от государства и должны были бы бороться с этими преступниками, но они 
ни черта не знают и даже не смогли ничего доложить по этому вопросу. Больше того, 
каждый десятый убийца в вашей области до сих пор не разыскан, каждый пятый насиль-
ник не раскрыт. Таким образом, сотни хулиганов, преступников безнаказанно совершают 
преступления, а органы административные, которые должны бороться с ними, 
оказываются совершенно бессильными не только для того, чтобы каждое преступление 
предупредить, но хотя бы вскрыть. 

Почему же областной комитет партии, партийные органы, райкомы и горкомы 
прощают такие ошибки и недостатки в работе административных органов? Почему такая 
низкая требовательность? Почему мы спокойно взираем на то, что преступность растет? Я 
считаю, что так дальше нельзя нам работать. Нам надо резко исправить свое отношение к 
этому вопросу. Это вопрос чрезвычайной важности. Это вопрос, связанный с тем, чтобы 
наши граждане спокойно трудились и не боялись, что кто-то кого-то убьет или обворует. 
Центральный Комитет партии неоднократно предупреждал о том, что борьбу с опасными 
преступниками некоторые административные органы пытаются возложить на 
общественность. Это совершенно неправильно. Общественность должна вести борьбу, но 
в другом направлении, о чем я скажу дальше. 

В городах Муроме и Александрове имеется довольно большое количество людей,   
которые в прошлом были в заключении,  судимы,  отбывали наказание. Казалось, нужно 
было бы органам милиции, государственной безопасности установить определенный 
порядок, при котором оперативно учитывались бы эти люди,  следить за их поведением, 
привлекать к этому общественность, оперативно вести агентурную работу, но этого не 
делалось, не было попыток организовать такую работу. Задача заключается в том, как 
требует Центральный Комитет, чтобы поднять народ на борьбу с нарушителями 
общественного порядка, активизировать работу народных дружин, товарищеских судов, 
воспитывать чувство непримиримости ко всякого рода нарушителям общественного 
порядка, поэтому необходимо,  чтобы партийные органы повседневно занимались этим 
делом, повседневно, я повторяю, потому что кампанией проводить эту работу никак 
невозможно, это ничего не даст, здесь требуется повседневная кропотливая работа и 
обком партии должен был бы создать такую обстановку в области. А у вас, что 
произошло? Поджигается здание милиции, избивают милиционеров; дальше идти некуда. 
В чем главная ошибка бюро областного комитета партии и тов. Майорова, как первого 
секретаря? После событий,  которые произошли в Муроме,  бюро обкома партии должно 
было извлечь урок из этого. Обком партии в течение длительного времени,  собственно, 
не предпринимал энергичных мер к тому, чтобы разработать такие меры,  чтобы 
подобных эксцессов не произошло в будущем. Поскольку не было принято мер по 
Мурому, обком партии бездействовал, через три недели произошла такая же история в 
городе Александрове,  где кричали: мы вам покажем Муром. В этом заключается беда т. 
Майорова и бюро обкома КПСС. Это, товарищи, позорное явление для городских партий-
ных организаций Мурома и Александрова, это позорное явление для бюро,  которое 
допустило такие вещи в области и в какой-то мере это кладет пятно и на партийную 
организацию в целом. Этот уголовный вопрос перерастает в политический вопрос. Он 
говорит о незрелости руководства областного комитета партии,  в частности муромских и 



александровских товарищей, поэтому и Центральный Комитет партии вынужден был 
принять такое острое решение, которое я вам здесь зачитал[…]  

тов. Макаров – секретарь Муромского горкома КПСС. 
Товарищи, я присутствовал на Бюро ЦК КПСС. Дана суровая, правильная, 

принципиальная оценка. Во-первых, оценка такая, что наш подход к работе с людьми,  
прежде всего, в городской парторганизации, должен быть коренным образом изменен. 

Прямо поставлен вопрос – что это означает, десять бандитов громят советские 
учреждения, а 3 тыс. обывателей, в том числе с партийным и комсомольским билетом 
созерцают? Вот это непонятно. Поэтому правильно ставится вопрос не вообще работа,  не 
вообще статистические цифры о проведении мероприятий, а работа с каждым человеком и 
особенно с населением. Мы прямо скажем, что у нас большая группа людей, особенно 
рабочих, а их свыше 10 тыс.,  которые каждый день выезжают из г. Мурома в Муромский, 
Меленковский, Селивановский районы, и с этими товарищами почти никакой работы не 
ведется. 

Первый вывод, который для городской парторганизации правильно ЦК указывает – 
это усиление политической работы. И правильно было подсказано, какое место и роль 
партийного руководителя должна быть, когда такие события развертываются. Там тоже 
было сказано, что секретарь партийного комитета должен брать в свои руки все 
руководство. Это тоже вполне правильно. Мы несем за это ответственность. Прямо 
скажем, что в результате неудовлетворительной политико-массовой работы среди 
населения только на этой почве могут возникнуть такие события. 

Во-вторых,  конечно,  осведомляемость(6),  информация была дана поздно, когда 
уже разворачивались события, было сообщено в областной комитет партии около 6 часов 
вечера. 

Какие выводы делает городская партийная организация? Прежде всего, сейчас 
состав агитаторов,  кому мы доверяем политическую агитацию, мы пересматриваем и все 
участки. Прямо скажем,  когда готовимся к выборам в местные советы,  Верховный Совет,  
то у нас большая армия агитаторов принимает участие в работе,  охватывает все 
население, кончаются выборы и работа с трудящимися в городе затихает. Мы наметили – 
вести повседневную работу. 

Далее. Мы сейчас заканчиваем пересмотр и утверждение состава дружин на 
предприятиях, в цехах, чтобы весь коллектив завода знал кому в городе доверяется 
поддерживать порядок. На цеховых собраниях рабочих утверждаются дружинники и 
известно предприятию, всем рабочим, за какой участок, микрорайон они несут 
ответственность и общественный контроль по порядку в городе. 

Следующее мероприятие. Прямо скажем, нам очень серьезно надо поднять 
авторитет нашей милиции силами общественности. Правильно указывается, что за послед-
нее время такой термин появился, что главную роль стали играть дружинники,  больше 
стали обращаться к дружинникам. Пастухова – начальник дружины п/я № 5 имеет 
влияния больше, чем начальник милиции, ее больше боятся в городе. Это о чем говорит? 
Это говорит о том, что не настало время, чтобы ликвидировать органы милиции, когда 
есть еще преступники,  ослаблять к ней внимание. Вопрос стоит прямо – поднять 
авторитет наших органов милиции общественностью. Тем же хулиганствующим 
элементам, до такой степени они распоясались, ничего не стоит кого-нибудь оскорбить, а 
им слова невозможно сказать. Взять приемный день в городском Совете по вопросу 
жилья. Это самый острый вопрос, так как голод в жилье ощутим.  Так не коренные жители 



города Мурома, которые прожили всю жизнь в Муроме, идут на прием, а люди, которые 
только появились в Муроме, еще не прописались, живут на нелегальном положении, всего 
работают на заводе 5 месяцев и за глотку хватают,   «держимордой» называют 
председателя городского Совета. Что это такое? Значит нужно здесь давать отпор, вести с 
ними активную воспитательную работу. Надо изучать,  кто у нас проживает, как ведут 
себя. Это наша обязанность, мы должны в городе навести порядок. 

В каких формах могут завязываться эти события? Посмотрите, какие письма 
поступают в горсовет, в горком партии. Вот недавно в горсовет поступило такое угро-
жающее письмо. Там исполкому горсовета указывается и напоминается о 30 июне. И кто 
напоминает? Жилец, проживающий в г. Муроме, но квартиру ему не дали, и он 
предупреждает – «нас тысячи». Надо посмотреть, что это за люди.  Это, безусловно, не 
выражение большинства нуждающихся в квартирах. Мы обязаны посмотреть, кто на этом 
фоне начинает играть. 

Второй вопрос, вот с водкой.  Известно,  что продажа водки сейчас сокращена. И 
надо прямо сказать, что трудящиеся одобряют это мероприятие. Но вот недавно у нас 
проходил день железнодорожников. Чтобы не допустить беспорядков, горком партии,  
отделение дороги взяли на себя руководство и вместе с железнодорожниками проводили 
этот праздник, сами машинисты наводили порядок, и ни один человек в этот день не 
попал в милицию. А вот хулиганствующие элементы делали попытку опоганить отдых 
железнодорожников.  Но железнодорожники дали отпор, и только поэтому не завязалось 
никаких событий. Все это говорит о том, что все массовые мероприятия должны 
находиться в руках партийных организаций. 

Товарищи, сегодня начался процесс над бандитами. Процесс пройдет в течение 
трех дней. Группа бандитов в количестве 6 человек по требованию трудящихся должна 
понести самые суровые наказания, бандиты должны получить по заслугам. Однако  надо 
прямо сказать, что уже в ходе следствия кое-где были попытки чуть ли не взять на поруки 
преступников. Правда, мы вмешиваемся в такие дела и пресекаем. 

Городская партийная организация у нас работает сейчас над тем, чтобы смыть 
тяжелое пятно, которое на нас положено. Вы смотрите, какие выводы сделаны по 
руководству в области! Какие выводы мы сделали? План промышленностью за 7 месяцев 
выполнен на 101,5%. К 26 августа – ко дню открытия партийной конференции коллективы 
предприятий взяли обязательства выполнить план 8-ми месяцев. 

В этом году строители должны ввести 35 тыс. кв. метров жилья, 17,3 тыс. кв. 
метров уже введено и к городской конференции будет сдано 20,0 тыс. кв. метров. 

В сельском хозяйстве, здесь правильно отмечалось, много серьезных недостатков 
имеет и Муромская партийная организация в вопросах сельского хозяйства. Труженики 
сельского хозяйства сейчас поставили задачу о том, чтобы выполнить социалистические 
обязательства по продаже государству мяса и молока. В этом году должны продать 
государству больше на 6,5 тыс. т картофеляt  чем в прошлом году и на 2 тыс. с лишним т 
овощей. Прямо скажем, многие колхозы в этом году вырастили хороший урожай 
кукурузы. Есть возможность в этих хозяйствах заложить кормовую базу, но из тех 
недостатков, которые были указаны здесь, мы должны сделать по сельскому хозяйству 
соответствующий вывод. 

Товарищи,  я должен сказать о том,  что фамилия Макарова не называлась  здесь, 
как секретаря горкома партии, много ли он работает в городской партийной организации, 
где он был во время событий, это неважно. Я несу также большую ответственность,  



любую ответственность, которая будет предъявлена ко мне, как к секретарю,  но главное,  
конечно,  надо извлечь очень серьезный вывод из этого урока и делом городской 
Муромской партийной организации доказать, что она боеспособная организация, что 
кучка хулиганов не может погоду делать. Сейчас трудящиеся города Мурома понимают, 
какая допущена ошибка. Из этого городская партийная организация сделает 
соответствующие выводы[…] 

тов. Королев – секретарь Александровского горкома КПСС. 
Мне нет нужды много здесь говорить. Бюро Центрального Комитета партии я дал 

объяснение по поводу событий, которые произошли в городе Александрове. Решение ЦК,  
конечно, дало совершенно правильную оценку нашей деятельности, очень строго наказало 
всех. Раз мы отвечаем за определенный участок работы, значит должны отвечать по-
настоящему,  но мне хотелось посоветовать отдельным товарищам, чтобы в дальнейшем 
не делали ошибок таких, которые мы допустили. На Бюро ЦК КПСС по РСФСР тов. 
Воронов мне прямо сказал, что плохо работаете с людьми, которые в прошлом были в 
заключении. Я стоял на трибуне и думал, как же мы должны были работать с ними? Они в 
определенных местах не работают, а их 5 тыс. человек. Многие работают в Загорске и в 
Москве. Как с ними  проводить работу? 

Вот тов. Тищенко в своем докладе указывал, что не только массово-политическая 
работа плохо ведется с населением, но особенно плохо поставлена агентурно-оперативная 
работа. Вот когда произошел у нас этот случай,  мы стали разбираться,  как работает 
милиция с этим составом. Вот приходит человек из заключения, в милиции отметили в 
учетной карточке, карточку положили в стол, и больше никто не интересуется,  чем этот 
человек занимается. 

Мы хорошо знаем настроение рабочего класса. Рабочий класс в Александрове 
прекрасный,  программа выполняется,  но в городе есть небольшая группа населения,  в 
прошлом судимые, есть которые по 2–3 раза судились и вынашивают очень гнилое 
настроение. 

События, которые происходили в Александрове, они отличаются от муромских.  
Там товарищи знали, что назревает такое событие. А в Александрове, вот сейчас 
следствие показывает, что это стихия. Но как могло случиться стихийно,  когда на улице 
появились бутылки с горючим. Объясняют, что это бутылки из-под водки и были 
наполнены бензином, а мы нашли бутылки не из под водки, а из под растительного масла. 
Почему, приезжая из Красноярска, Клочкова оказалась в это время у здания милиции и 
когда забирали солдат, она первая подняла шум(7). Разве это случайно? Не случайно 
пьяная группа во главе с Шеменковым сидела у здания милиции. Как же это можно 
объяснить, что произошло стихийно. Ясно, что тут была подготовка, и основная задача 
перед этой группой была освободить тюрьму. Причем эта Клочкова, она сейчас 
арестована и будет строго осуждена, она же кричала на площади: давайте громить горком, 
душить коммунистов, а Шеменков залез на крышу: давайте душить советскую власть. В 
этом сомнения нет, что тут велась подготовка. 

Нам правильно предъявляют претензии, что мы не могли подавить начало этого 
погрома, рабочий класс не организовали. У нас обстановка была несколько иная, чем в 
Муроме. Это произошло в воскресный день, все отдыхали, в основном за городом. Я 
после прошлого пленума обкома не вставал с постели, болел, и в этот день был на 
больничном дома. Когда позвонили мне, что собирается группа и начинаются угрозы, что 
мы покажем Муром, я тут же сообщил Михаилу Максимовичу (т. Майоров: здесь 



требуется уточнить, начало событий в Александрове в 6 час. 30 мин.(8), а Вы мне 
сообщили в половине 9-го). 

В 6.30 начали забирать солдат, пока с ними возились, к полвосьмого собралась 
большая группа людей, мне позвонил начальник милиции, и я позвонил в обком партии 
дежурному. Председателя горсовета и начальника милиции послал на площадь, сам встать 
не мог, просил их выяснить обстановку и мне сообщить. Через полчаса звонит начальник 
милиции, что начинают стекла бить. И я встал. У нас милиция рядом с тюрьмой и здесь же 
парк. Как только на площади зашумели, все вышли из парка. Обстановка сложилась 
тяжелая, если бы работали промышленные предприятия, нам бы удалось не дать 
разгуляться дикой кампании, но был выходной день. Звоню одному директору, другому – 
никого нет, через полчаса собрал 50 человек дружинников и причем с начала до конца 
весь городской партийный актив, Сергей Васильевич, без всякой растерянности принимал 
меры для того, чтобы ликвидировать хулиганские выходки, но мы не могли этого сделать 
потому, что были слабы против этой шайки. Там было не 40 человек, я три раза подходил 
к группе погромщиков, пробирался мимо них, их было 200–300 человек, это была дикая 
пьяная кампания, и я думал, если бы ввести нашу группу, они нас смяли и пошли бы на 
погром горкома партии. Когда приехала первая рота солдат, их смяли, загнали на машины, 
и они уехали. Мы, городской партийный актив, находились в центре событий, и первый 
секретарь горкома партии, и начальник милиции, председатель горисполкома – мы все 
время были там. События произошли нехорошие. Отвечать должен секретарь горкома и 
решение, которое принял Центральный Комитет партии, я считаю правильным и 
руководство горкома партии нужно укреплять. Решение бюро обкома партии вносится на 
обсуждение пленума, я тоже считаю правильным, нужно наказывать по заслугам. Раз 
заслужил – нужно нести наказание, которое заслужил. Я совершенно согласен с 
решением, ЦК партии и с решением бюро обкома партии[…] 

тов. Сорокин – зав. отделом административных и торгово-финансовых органов 
обкома КПСС. 

Товарищи, решение Бюро Центрального Комитета партии по РСФСР по нашей 
области является правильным, и я как член обкома партии его поддерживаю целиком и 
полностью. Мою фамилию не указывали здесь при определении виновности в 
допущенных беспорядках, но это не значит, что я не должен нести ответственность за то, 
что административные органы нашей области оказались не на высоте и не приняли 
необходимых мер для того, чтобы пресечь, не допустить массовых беспорядков, которые 
имели место в Муроме и Александрове. 

В первом полугодии 1961 г. в области было совершено более 2 тыс. преступлений. 
Преступность по сравнению с этим периодом прошлого года возросла на 12,7%. Возросли 
опасные преступления на 8,5%, в частности убийства – на 22%, разбойные нападения и 
грабежи – на 7%, кражи государственного и общественного имущества и хулиганские 
проявления. 

Особенно неспокойно с этим делом в городах областного подчинения. Я хотел бы в 
этой связи сказать о том, что произошло в Муроме и непонятно почему своевременно 
этому делу не дали политической оценки. В городе Муроме, по существу, под 
руководством отдельных работников горкома партии, в частности, ныне исключенного из 
КПСС секретаря горкома партии т. Будкина было подготовлено это событие, которое 
именуется массовым беспорядком. Оказались в этом большими политическими 
невеждами руководители завода им. Орджоникидзе – директор Раппопорт,  председатель 



завкома Бабишко,  секретарь парткома Лобанов. Они похоронили за счет государства 
фактически самоубийцу Костикова(9), дали на его похороны две тыс. руб. денег,  широко 
оповестили об этом в многотиражной газете, собрали с рабочих деньги на венки, устроили 
пожертвование, знали они о том, что готовится расправа над работниками милиции, то 
есть по существу подготовили и учинили расправу над органами милиции. 

Что получилось в результате того, что мы не дали во время этому факту должной 
политической оценки? Горком КПСС не предупредил партийную организацию, которой 
Раппорорт был избран на партийном собрании членом партийного комитета. Да разве 
горком КПСС, т. Горелов – секретарь горкома партии, не знали, что он не достоин этого, 
несмотря на это, его вновь облачили партийным доверием. А почему председателя завко-
ма профсоюза Бабишко избрали опять в партийный комитет? Я считаю, что это сделано 
неправильно. Руководители завода устроили на могиле Костикова памятник и загородку, а 
вот когда честный работник по какой-либо причине попадет в тяжелое положение, этого 
руководители завода не видят, тут не всегда оказывается необходимая помощь и 
поддержка. 

Непринятие вовремя партийной оценки по муромским событиям приводит к 
нежелательным последствиям. Недавно в Собинке два проходимца, неоднократно 
судимые, дошли, как говорится, «до ручки» и в камере покончили жизнь самоубийством. 
Я после этого звонил, предупреждал секретаря райкома КПСС т. Питтера – не допускайте 
хоронить самоубийц с оркестром.  И что вы думаете? Несмотря на предупреждение, 
хоронят с оркестром и в такое время, когда рабочих много на стыке смен. Правда, рабочие 
оказались на высоте и не пошли за этой толпой с оркестром.  Второго самоубийцу тоже с 
оркестром похоронили и оказали на похороны материальную помощь. Спрашивается, 
зачем все это? Видите ли, мы побоялись упреков жены и сына. 

Это,  товарищи,  политически неправильно. Поп и тот удавленников не хоронит,  а 
мы с похоронным маршем. Кто позволил райкому партии так вести себя? Тов. Питтер 
лично давал разрешение на похороны этих самоубийц с оркестром. 

Нередко у руководителей проявляется политическая беспечность. 
Я должен сказать и о том,  что у нас т. Комаров, как прокурор области, оказался не 

на высоте и правильно в свое время тов. Майоров высказывал предложение о том, что его 
на третий срок не рекомендовать, правильное было решение. По указанию тов. Майорова 
я позвонил в ЦК и просил т. Комарова не рекомендовать, потому что он не пользуется 
авторитетом в области как прокурор, кроме того к тому времени он был забаллотирован 
партийной организацией в состав партийного бюро, ему было выражено политическое 
недоверие. Он плохо осуществлял прокурорский надзор за судами и органами дознания, 
мало выступал в суде, не принимал протестов на либеральные приговоры судами к 
злостным преступникам. И непонятно, почему т. Майоров не поддержал свое решение 
дальше. Видимо, т. Комаров пришел к Майорову, расплакался перед ним, что он не может 
переезжать, и было дано указание т. Майорова – оставить Комарова на третий 
конституционный срок. На последнем бюро обкома резко этот вопрос встал, т. Комаров до 
сих пор очень плохо работает, прокуратура по этой причине не является 
координирующим направляющим органом по борьбе с преступностью. 

В этой связи я хотел бы сказать несколько замечаний в адрес Прокуратуры и 
Верховного Суда РСФСР, которыми проводилась явно либеральная линия к опасным 
преступникам, давались установки о том, что это дело должна решать общественность, 



забывая о том, что Центральный Комитет всегда напоминал, что против злостных и 
опасных преступников должны приниматься меры работниками милиции. 

Большая преступность в области имеет место и потому, что Управление 
внутренних дел, т. Романов, плохо работает. В Управлении внутренних дел в запущенном 
состоянии находится агентурно-оперативная работа, однако по этому вопросу мало что 
делается. 

Я должен сказать о том, что указание ЦК КПСС и решение Бюро ЦК КПСС по 
РСФСР об усилении борьбы с преступностью мы в области очень слабо выполняем. 
Общественность у нас в это дело широко не привлечена. Несмотря на то, что городские 
штабы народных дружин должны возглавляться секретарями горкомов и райкомов КПСС, 
а в свою очередь это обязывало осуществлять партийное руководство дружинами, во 
многих городах и районах районные штабы не работают. Особенно нехорошо с этим 
делом в Юрьев-Польском, Курлове, Камешках, Никологорах, не все в порядке и в 
Александрове, Вязниках. Народные дружины по-настоящему не работают, и главным их 
недостатком является, что все замыкается в милицию. Школьный вечер – давай милицию, 
чтобы не случилось – все давай милицию. Дружинники считают своей обязанностью 
только привести задержанного нарушителя общественного порядка в милицию, а по своей 
инициативе не принимают мер к перевоспитанию нарушителя, не ставят на обсуждение 
общественности его поведение. 

Имеет место и другой недостаток – стали появляться факты самозачисления в 
дружину, в результате чего в ряды дружинников стали попадать проходимцы и жулики, 
что направлено на дискредитацию этого общественного дела. Дружинников нужно 
избирать на общем рабочем собрании. 

Низка партийная и комсомольская прослойка среди дружинников. Многотысячный 
комсомол не стал душой народных дружин. Нам надо хорошо организовать работу 
дружинников. Горкомы и райкомы партии должны сделать серьезные выводы из 
предупреждения ЦК КПСС о том, что партийные органы несут полную ответственность за 
организацию борьбы с преступностью и нарушениями общественного порядка в городе и 
районе. 

И последнее. Если мне доверит бюро обкома партии работать в этой должности, 
которую я исполняю, я сделаю все необходимое, чтобы исправить положение, буду 
принимать необходимые меры к тому, чтобы выполнить указания Центрального Комитета 
партии(10). 

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 91. Д. 1498. Л. 1–7, 22–30.  
Подлинник. 

______________________ 
1. 30 июня 1961 г. в Муроме, а 23–24 июля в Александрове произошли массовые 

беспорядки и нападения на городские отделения милиции (подробнее см. Козлов В.А. 
Массовые беспорядки в СССР при Хрущеве и Брежневе (1953 – начало 1980-х гг. 
Новосибирск. 1999. С. 258–287). Постановлением Бюро ЦК КПСС по РСФСР 2 августа 
1961 г. «за неудовлетворительное руководство по усилению борьбы с преступностью, 
непринятие решительных мер по предотвращению беспорядков в г. Муроме и г. 
Александрове» был освобожден от работы первый секретарь Владимирского обкома 
КПСС М.М. Майоров, снят с работы и исключен из партии секретарь Муромского 
горкома КПСС А.И. Будкин, снят с работы с объявлением строгого выговора с занесением 
в учетную карточку первый секретарь Александровского горкома КПСС Н.В. Королев. 



Владимирскому обкому КПСС было поручено рассмотреть вопрос об ответственности 
председателя облисполкома, начальника областного УВД, начальника областного 
Управления КГБ, директора завода им. Орджоникидзе и др. лиц, допустивших беспорядки 
в г. Муроме и г. Александрове. Прокуратуре РСФСР и МВД РСФСР было поручено 
«проведение быстрого и тщательного расследования обстоятельств, связанных с 
нарушениями общественного порядка в г. Муроме и г. Александрове», а виновных 
привлечь «к строгой уголовной ответственности». (РГАНИ. Ф. 13. Оп. 1. Д. 146. Л. 41–42). 
2 Имеется в виду новая Программа КПСС, принятая на XXII съезде КПСС в октябре 1961 
г. (КПСС в резолюциях… Т. 10. С. 81–184). 
3 Имеется в виду выступление Н.С. Хрущева по вопросам внутреннего и международного 
положения СССР. Текст выступления см. Правда. 1961. 8 августа. С. 1–2. 

4 Постановление Бюро ЦК КПСС по РСФСР 4 августа 1960 г. «О состоянии борьбы 
с преступностью в РСФСР и политико-воспитательной работе в местах заключения»  

Требовало, чтобы главное внимание органов милиции, суда и прокуратуры было 
уделено борьбе с опасными преступлениями. МВД и политорганов мест заключения 
должны были навести порядок в лагерях и колониях, чтобы исключить возможность 
совершения преступлений в местах заключения. Обкомам и крайкомама КПСС 
поручалось усилить внимание к состоянию законности и общественного порядка в районе, 
городе, области и крае. Для этого следовало улучшить руководство деятельностью 
добровольных народных дружин, товарищеских судов и наблюдательных комиссий; 
усилить политико-воспитательную работу, в том числе по борьбе с пьянством, 
самогоноварением, хулиганством и т.д.; оказывать помощь органам МВД в подборе 
кадров, особенно для исправительно-трудовых лагерей и колоний. За беспечное 
отношение к положению дел с опасными преступлениями министру внутренних дел Н.П. 
Стаханову объявлялся выговор, а первому заместителю министра В.П. Петушкову было 
поставлено на вид. Бюро предупредило их, что в случае не принятия решительных мер к 
устранению недостатков, они будут привлечены к более строгой ответственности 
(РГАНИ. Ф. 13. Оп. 1. Д. 116. Л. 22–28). 
5 Закрытое письмо ЦК КПСС «О повышении роли общественности в борьбе с 
преступностью и нарушениями общественного порядка» было утверждено 
постановлением Президиума ЦК КПСС от 5 ноября 1959 г. В письме отмечалось, что 
значительную долю преступления, совершаемых в СССР, составляли хулиганство и 
воровство. В 1958 г. более половины из общего числа лиц, привлеченных к уголовной 
ответственности, были осуждено за эти преступления. Важной причиной преступности 
оставалось пьянство. Функции охраны общественного порядка и прав граждан, 
предупреждение поступков, наносящие вред обществу, отмечалось в письме, наряду с 
государственными структурами должны были брать на себя добровольные дружины, 
товарищеские суды и другие общественные органы. Критике был подвергнут 
установившийся порядок привлечения к судебной ответственности колхозников и членов 
других кооперативных организаций за преступления, связанные с производственно-
хозяйственной деятельностью колхозов и кооперативов. В письме говорилось, что в этих 
случаях вопросы о возмещении ущерба и о характере мер воздействия в отношении 
виновных должны были, прежде всего, решаться самими членами колхоза или 
кооперативных организаций на своих собраниях. В отношении работы прокуратуры, 
судов и милиции отмечалось, что многие годы они были ориентированы не на 
общественные меры воздействия, а на применение к нарушителям мер уголовного 



наказания, связанных с лишением свободы даже в тех случаях, когда лица, совершившие 
правонарушения, могли стать на путь исправления без изоляции их от общества. 
Вследствие такой практики среди заключенных, находящихся в в тюрьмах и 
исправительно-трудовых колониях, находилось большое число граждан, совершивших 
незначительные преступления. В связи с этим, сообщалось в письме, началась работа по 
пересмотру действующих уголовных кодексов СССР и союзных республик в направлении 
замены уголовной ответственности за некоторые должностные, хозяйственные и другие 
аналогичные преступления мерами административного и дисциплинарного порядка. 
Предусматривалось расширить применение таких мер наказания, как условное осуждение, 
исправительные работы  по месту постоянной работы, передача на поруки общественным 
организациям. ЦК КПСС признал целесообразным издание закона «О повышении роли 
общественности в борьбе с нарушениями советской законности и правил 
социалистического общежития». 
6 Так в документе. 
7 Непосредственным поводом для массовых беспорядков в Александрове было 
задержание милицией на центральной площади города 23 июля двух нетрезвых солдат. 
Конфликт солдат с милицией наблюдала группа женщин, в том числе З. Клочкова, на 
крики которых на центральной площади собралась толпа (Козлов В.А. Массовые 
беспорядки… С. 271, 280). 
8 Имеется в виду вечернее время. 
9 Непосредственным поводом для массовых беспорядков в Муроме была смерть мастера 
завода им. Орджоникидзе Ю. Костикова, который в пьяном виде сорвался с кузова 
грузовой машины и разбил голову, однако несмотря на это по приказу начальника 
городского отдела милиции был отправлен вместо больницы в камеру предварительного 
заключения. Смерть Костикова вызвала в городе слухи о том, что его в милиции избивали 
(Козлов В.А. Массовые беспорядки… С. 258–259). 

10 Пленум Владимирского обкома принял постановление о снятии с должности 
первого секретаря обкома М.М. Майорова «за неудовлетворительное руководство работой 
партийных организаций и административных органов по усилению борьбы с 
преступтностью, непринятие решительных мер к предотвращению беспорядков в городах 
Муроме и Александрове и проявленную политическую незрелость». Были сняты с 
должностей также первый секретарь Александровского горкома КПСС и руководители 
областных управлений КГБ и внутренних дел. Новым первым секретарем был назначен 
М.А. Пономарев (РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 91. Д. 1484. Л. 77–80). 

 


